

Journée régionale sur les contrats de ville

Échanger autour des contrats de ville
en Grand Est pour mieux répondre
aux attentes des habitants et habitantes

quartiers2030

Jeudi 14 novembre 2024
Maison Régionale des Sports - Tomblaine



Avec l'appui du Réseau



L'Observatoire Régional de l'Intégration et de la Ville, en lien avec les services de l'État en région - la DREETS Grand Est et la Préfecture Grand Est - et en partenariat avec le réseau DSU Grand Est, propose une journée d'échanges autour des nouveaux contrats de ville.

La nouvelle géographie prioritaire repose sur 123 quartiers politique de la ville en Grand Est. Ils relèvent de 38 contrats de ville.

Cette journée se tiendra **le 14 novembre 2024, à la Maison Régionale des Sports à Tomblaine (54), de 10h à 16h30** (accueil à partir de 9h30).

En matinée, après les interventions officielles, un panorama des quartiers politique de la ville en Grand Est sera proposé. Ensuite il s'agira, à partir des expériences des participants-es, de présenter différentes manières de faire vivre le contrat de ville : participation citoyenne, gouvernance, animation territoriale, observation, évaluation.

L'après-midi sera consacrée à des échanges autour d'enjeux thématiques, souvent complexes comme les transitions, l'insertion et l'emploi, l'émancipation et l'éducation, le lien social et la sécurité ou encore la lutte contre les discriminations.

Objectifs de la journée

- Faire un point sur l'élaboration des contrats de- ville 2024-2030 et leur mise en œuvre,
- Proposer un regard et prendre de la hauteur sur le processus d'élaboration des contrats de ville,
- Faire culture commune entre élus-es et techniciens-nes,
- Permettre le partage d'expérience entre acteurs du contrat de ville du Grand Est.

Programme

>>> Matin

9h30 Accueil café

10h05 Introductions officielles

Ouverture officielle par le Préfet de Région ou son représentant

10h30 Présentation des éléments majeurs issus de l'élaboration des contrats de ville et des profils de territoire

11h00 Prise de recul sur les contrats de ville du Grand Est – Echanges d'expériences

Atelier sous format Bar-Camp. Les échanges porteront sur des démarches en lien avec le fonctionnement des contrats de ville : l'observation, la gouvernance, l'animation territoriale, la participation des habitants-es, l'évaluation.

12h30 Pause déjeuner (offert sur place)

➤➤➤ Après-midi

13h30 Temps de travail thématique

Un format world café pour échanger sur les leviers possibles, trouver des réponses sur des sujets complexes. Chaque participant-e pourra choisir trois thématiques pour les ateliers (voir au dos de la plaquette).

15h40 Intervention Erwan RUTY, Entrepreneur social et essayiste.

Rapport d'étonnement à partir des échanges de la journée.

16h10 Clôture : Retour sur la journée et perspectives

La journée sera ponctuée par l'intervention d'un slameur.

Public

La journée s'adresse aux élus-es, aux référents-es politique de la ville de l'Etat et des collectivités des contrats de ville du Grand Est.

INSCRIVEZ-VOUS !

Horaires et lieu

La journée se déroulera de **10h à 16h30** (accueil à partir de 9h30) à la **Maison Régionale des Sports de Lorraine** (MRSLS) 13 Rue Jean Moulin, 54510 Tomblaine.

<https://maps.app.goo.gl/LkDEqTjyyAu6yaMJA>

Accès en voiture

Un parking gratuit de 80 places est disponible devant le bâtiment.

En transports en commun

Attention : travaux en cours, itinéraires perturbés. Vérifiez votre itinéraire sur www.reseau-stan.com. Compter environ 30 minutes entre la gare et la Maison des Sports.



Les thématiques des ateliers pour le world café

»»» Transitions

Il existe un lien indéfectible entre crise climatique et inégalités sociales, sur lesquels il est nécessaire d'agir conjointement. Si les habitants-es des quartiers prioritaires de la politique de la ville sont en première ligne face au dérèglement climatique (chaleur, inadaptation d'une partie des logements), la transition écologique peut cependant représenter une opportunité émancipatrice pour ces territoires. Comment la travailler sur les quartiers, et avec les habitants-es ? Sur quelles thématiques agir, comment et avec quels-les interlocuteurs-rices ?

»»» Sécurité et lien social

Les habitants-es des quartiers prioritaires de la politique de la ville font souvent état de difficultés en lien avec les usages des espaces publics, porteurs de tensions et de nuisances. Au-delà, ils et elles demandent également plus de sécurité, face aux problèmes de circulation routière, aux squats, mais aussi aux trafics de stupéfiants. Quelles réponses apporter ? Quels acteurs mobiliser ?

»»» Lutte contre les discriminations

Les quartiers politiques de la ville et les habitants-es qui y résident font souvent l'objet de représentations négatives pouvant donner lieu à des discriminations. La lutte contre les discriminations est inscrite comme une dimension transversale de la politique de la ville. Pour autant, le sujet reste encore assez complexe à prendre en compte et les territoires sont peu nombreux à investir ce sujet. Il est important d'échanger à partir des expériences des contrats de ville qui ont fait le choix de s'engager dans ce domaine et de mettre en avant les modalités d'action. Comment agir ? Quels sont les freins et les leviers ?

»»» Pouvoir d'agir

La participation des habitants-es fait partie de l'ADN de la politique de la ville. Avec le contrat de ville 2014-2023 (avec la mise en place plus ou moins réussie des conseils citoyens) et l'élaboration des nouveaux contrats de ville, cette dimension est devenue incontournable.

Les habitants-es ont des ressources qui permettent d'améliorer le quotidien et le lien social. L'atelier permettra d'échanger sur les leviers et expériences pour mieux développer leur pouvoir d'agir. Comment passer de la prise en compte des habitants-es à leur implication réelle dans la politique de la ville ? Comment soutenir et accompagner le pouvoir d'agir ?

»»» Emancipation et éducation

L'éducation est un puissant levier d'émancipation. Depuis de nombreuses années des dispositifs, programmes, actions et moyens sont déployés en faveur des habitants-es en quartiers prioritaires. Pour autant la réussite éducative n'est pas suffisamment au rendez-vous. Quels sont les leviers individuels et collectifs à mobiliser pour construire des vécus qui permettent à chacun-e de choisir son avenir ? Quelles alliances entre professionnels-les ? Quelles places pour les publics eux-mêmes ?

»»» Insertion, emploi

Malgré la mobilisation des acteurs (dont le service public de l'emploi) et les actions déployées, la situation de l'emploi reste en berne dans les quartiers prioritaires, alors que le marché de l'emploi connaît une reprise. Si, dans certains quartiers, l'emploi s'est amélioré, pour autant les conditions d'emploi sont très dégradées (temps partiel, précaire...) et la situation de l'emploi des femmes reste problématique. Comment assurer une meilleure territorialisation des dispositifs de droit commun, la connaissance des outils existants (pour les habitants-es mais aussi les professionnels-les) ? Quelles conditions pour effectivement construire des parcours avec les publics ?